

Lee el texto y realiza la actividad que se presenta a continuación.

### Frutos de mi tierra

Por la puerta que comunica el cuarto del zaguán, con los corredores del patio, salió Agustín Alzate, en camiseta y arrastrando desafortadamente las chancletas de tapiz.

—¡Nieves! ¡Nieveees! —gritó espeluznado [...]

—Allá voy, hermano —contestaron de adentro.

Agustín se paseó resoplando y rascándose.

Oyóse a poco ruido de alpargatas, y apareció en el corredor una mujercita clorótica, medio gibada, delgaducha, cabello ralo, cara que no fuera mala a no tener la boca torcida, que parecía vieja y joven a la vez, vestida con traje de percal desteñido [...].

—No te he mandao, sinvergüenza —berreó él, con los ojos brotados y zapateando en cuanto la vio— ¿no te tengo dicho que no me dejes entrar las negras a mi cuarto? [...]

—Eso es parecer suyo, hermano, porque ni Carmen ni ña Bernabela han dentrao.

—¡Sí entraron, embustera, porque una almuhada tiene un parche de tizne...! ¿O es que vos no te lavas las manos?

—Cómo no, hermano, ¡vea! —dijo, mostrándole la palma de la que tenía libre.

Tomás Carrasquilla (fragmento). 1896

- Elige la opción que complete la oración: La expresiones "mandao" y "dentrao" son...
  - a. características del habla popular de los personajes.
  - b. tomadas de otro idioma.
  - c. características del tipo humano de Nieves.

### Argumenta

- 2 Explica por qué el texto anterior es considerado costumbrista.

### Propón

- 3 Reescribe la escena de forma tal que Agustín pregunte de manera amable a Nieves la razón por la cual su almohada está sucia. Escribe un desenlace para ambas situaciones.

### Evaluación del aprendizaje

- ✓ Lee el texto y señala los elementos que correspondan a características del costumbrismo.

"El traje del párroco era sencillo. Llevaba un largo levitón gris, chaleco y calzón negro, cuello morado, sombrero negro de fieltro de ala tendida, aunque no pequeña. Su continente modesto y respetable decía bien con su traje, en el cual no había ni coquetería ni disfraz. Llevaba en su mano un largo bastón, fiel compañero de sus excursiones",